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‌استهلال‌‌‌‌‌‌‌‌‌‌‌‌‌‌‌‌‌‌‌‌‌‌‌‌‌‌‌‌‌

مهُُ بشََرٌ لِساَنُ الَّذِي  اَ ي عُلَِّ أَعْجَمِيٌّ ي لُْحِدُونَ إِليَهِْ ولَقََدْ نَ علَْمُ أَن َّهُمْ ي قَُولُونَ إِنََّّ

 [301وَهَذَا لِساَنٌ عرََبٌِّ مبُِيٌن{ ]النحل: 
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 إهداء

‌بصمت‌ىإل‌‌‌‌‌‌ ‌أمً ‌الكلمات ‌صمت ‌لأن ‌ف، ‌من ٌض‌أبلغ

‌.‌إلى ‌من‌علمنً‌الصبر‌والمثابرة‌‌فضلهاأطال‌الله‌فً‌عمرها

‌عٌنً‌وتاج‌رأسً ‌أبً‌متعه‌الله‌بالصحة‌والعافقرة ‌وإلٌة: ‌ى.

‌الثانٌة ‌وأمً ‌والدي ‌‌التً‌زوجة ‌ٌد ‌بمد ‌ٌوما العون‌مابخلت

‌والتقدٌر ‌الود ‌فلها ‌أهدي‌هوالسند ‌كما ‌العمل. ‌إخوانً‌ذا ‌إلى

كل‌من‌‌ى.‌وإللهم‌دوما‌التوفٌق‌والنجاح‌ى،‌الذٌن‌أتمنوأخواتً

‌شجعنً‌من‌قرٌب‌أو‌بعٌد‌.

‌هذا‌العمل‌المتواضع‌يكل‌هؤلاء‌أهد‌ىإل‌‌‌‌

 

    نورالدين الوسيلة                               
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     شكر وعرفان 

ربً‌أوزعنً‌أن‌اشكر‌‌"‌عالىانطلاقا‌من‌قوله‌ت‌‌‌‌‌‌‌‌‌‌‌‌‌‌‌‌

‌وعل ‌علً ‌أنعمت ‌التً ‌صالحاً‌‌ىنعمتك ‌أعمل ‌وأن والدي

‌."‌ترضاه

بالجمٌل‌أتقدم‌بالشكر‌والعرفان‌للذي‌‌إقراراً‌واعترافا‌ووفاءً‌‌‌‌‌

‌ولا‌تحص ‌نعمه ‌فإن‌قلبىلا‌تعُدُ ‌وعلا‌، ‌جلَّ ‌ساجداً ً‌ٌخر‌له

‌و ‌المساعًأأولًا ‌وموفق ‌السبل، ‌ممهد ‌بالشكر‌خٌراً ‌أتقدم ‌ثم ،

‌وتعالال ‌سبحانه ‌الله ‌بعد ‌الفضل ‌لها ‌كان ‌لمن ‌ىإل‌ىجزٌل

نصح‌والإرشاد‌،‌التً‌قدمت‌لً‌الالدكتورة‌آسٌا‌محمد‌وداعة‌الله

‌للعلم‌،‌جعلها‌الله‌ذهذه‌الصورة‌حتً‌ظهرت‌الدراسة‌فى خراً

‌وأقر‌عٌنها‌.

‌بجامعة‌كلٌة‌اللغات‌لأسرة‌مكتبة‌لأتقدم‌بالشكر‌الجزٌ‌اكم‌‌‌‌‌

‌والت ‌للعلوم ‌النٌلٌن‌كنولوجٌاالسودان ‌جامعة ومكتبة‌‌ومكتبة

ومكتبة‌معهد‌‌ومكتبة‌جامعة‌إفرٌقٌاالإسلامٌة‌جامعة‌أمدرمان‌

‌ل ‌الدولً،وكل‌من‌مد ‌العون‌حتى‌اكتملت‌هذه‌الخرطوم ى‌ٌد

 الدراسة

 

‌‌‌‌‌‌‌‌‌‌‌‌‌‌‌‌‌‌‌‌‌‌‌‌
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 مستخلص الدراسة

حرص‌‌حٌث،‌الأولالسٌاسٌة‌فى‌العصر‌العباسً‌تناولت‌الدراسة‌البٌان‌فً‌الخطابة‌

‌السٌاسٌون ‌‌،بعامة‌الخطباء ‌والعباسٌون ‌واستمالتهبخاصة ‌الجماهٌر بعد‌‌معلى‌إقناع

‌أمٌة ‌بنً ‌دولة ‌مستعٌنسقوط ‌على، ‌‌ٌن ‌متنوعة ‌بٌانٌة ‌بوسائل ‌الخطابة‌وهذا تمتاز

عبارات،‌وتمثلت‌أهداف‌هذه‌الدراسة‌اللفاظ‌وفصاحة‌لأاقوة‌بالسٌاسٌة‌فً‌هذا‌العصر‌

‌الأتً:‌فى

أهمٌة‌الخطابة‌فً‌عملٌة‌التطور‌الأدبً،‌وتأثٌر‌الأحداث‌السٌاسٌة‌فً‌طبٌعة‌بٌان‌ .1

‌الخطابة‌وخصائصها.

 ‌‌‌‌‌‌‌‌‌‌‌‌‌‌‌‌‌‌‌‌‌‌‌‌‌‌‌‌‌‌‌‌‌‌‌‌‌‌‌‌‌‌‌‌‌‌‌‌‌‌‌‌‌‌‌‌‌‌‌‌‌‌‌‌‌‌‌‌‌‌‌‌‌‌‌‌بٌان‌أنواع‌الخطابة‌فى‌العصر‌العباسً‌الأول.‌‌‌‌‌‌‌‌‌‌‌‌‌‌‌‌‌‌‌‌‌‌‌‌‌‌‌‌‌‌‌‌‌‌‌‌‌‌‌‌‌‌‌‌‌‌‌‌‌‌‌‌‌‌‌‌‌‌‌‌‌‌‌‌‌‌‌‌‌‌‌‌‌‌‌‌‌‌‌‌‌‌‌ .2

‌ف .3 ‌الخطابة، ‌فى ‌المتوفرة ‌البٌانٌة ‌الأسالٌب ‌الأول.‌‌‌‌‌‌‌‌‌‌إبراز ‌العباسً ‌العصر ى

‌الدراسة ‌المنهج‌الذي‌اتبعته ‌المنهج‌التارٌخً‌والمنهج‌الوصفً‌التحلٌلً‌أما ‌فهو ؛

 وتوصلت‌الدراسة‌لنائج‌عدٌده‌أهمها:

أحقٌتهم‌فى‌الخلافة‌بسبب‌قرابتهم‌من‌النبً‌صلً‌‌ىالتأكٌد‌عل‌ىالعباسٌون‌إل‌ىسع .1

‌الله‌علٌه‌وسلم‌.

 ‌.فى‌مٌراث‌النبً‌صلى الله عليه وسلمحقهم‌‌ىالتأكٌد‌عل .2
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Abstract 

 The study dealt with the bayaan in the political oratory in the early 
abassi era, when the political speakers in general and the Abbasids 
in particular were keen to convince the masses and their entourage 
after the fall of the state of the Umayyads based on this through 
various graphic means and political rhetoric. In this era strongly 
words and fluent phrases were the objectives of this study in the 
following:                                                                                            
1 - Statement of the importance of rhetoric in the process of 
evolution and the impact of political events in the nature of 
rhetoric and its characteristics                                                             
2 - Statement of the types of rhetoric in the first Abbasid period      
3 - highlighting the methods available in public rhetoric in the first 
Abbasid period either the approach followed by the study is the 
historical approach and descriptive analytical method ,The studying 
had approached to so many results. The important of it as follow:  

1-The Abbasids sought to assert their right in the caliphate because 
of their closeness to the Prophet  Mohammed  Peace and blessings 
of Allah be upon him 

2-Emphasize their right to the inheritance of the Prophet 

Mohammed peace be upon him 


